

zurück und die Nummer 496 ist die einzige, welche nicht von einem Bischof unterzeichnet ist. Diese ist aus dem Jahr 594, und zwar ist sie ein Brevier des Bischofs Matasconensis, der in Aventicum residierte. Es ist eine handschriftliche Urkunde, die in lateinischer Sprache verfasst ist und enthält eine Reihe von Zeilen, die wahrscheinlich die Grenzen des Bistums Lausanne markieren. Die Grenzen sind als folgt angegeben:

Die Grenzen des Bistums Lausanne sind im Norden durch den Fluss L'Orbe und den See Genfer See begrenzt. Im Süden durch den Fluss Rhône und den See Bielersee. Im Osten durch den Fluss Saane und den See Bielersee. Im Westen durch den Fluss L'Orbe und den See Genfer See.

Das Jahr 594. Das Concilium II. Matasconense unterzeichnete er im J. 585: *Marius episcopus ecclesiae Aventicæ subscripsi (Manz, vol. Conc. IX, 958)*, also noch als Bischof von Aventicum; um das Jahr 650 auf der Stelle zu *Salins-sur-Sâone* unterzeichnete *Arrius episcopus ecclesiae Lansannensis* (l. c.). Zur Bezeichnung des bischöflichen Sitzes sind als Wörter *585—650* statt *Dem Chronicon carmarini ecclesie Lausannæ*, jenseitig möglicherweise *Marius* der Kirche von Lausanne voraussehbare Veränderungen und wurde auch in Formen beobachtet. Diese Umstände begründen die Vermutung, der bischöfliche Sitz sei nach dem Concilium II. von Macon im J. 585 und vor Marius Lode im J. 594 — also gegen die Mitte des 6. Jahrhunderts — von Aventicum zu Lausanne übertragen worden.

Die neuen Grenzen des Bistums sind aus Urkunden vom Jahre 816—1536 und dem Bezeichnen der Pfarreien zu entnehmen, das in der *Cartulaire cartul. ecclesie Lausannæ* vom Jahr 1130 enthalten ist. Nordwärts fand der Bistumsgrenze in der Gegend von Attiswil nahe bei Zürich statt und erstreckte sich bis an das nördliche Ende des St. Immerthals (Kanton Bern) bei Seewen und Bözberg-Bertishaus, wo er das Bistum Biel trennte. Von hier bis zum Ausfluss der Aare in den Genfer See gezogene Linie bildete die westliche Grenze. In dem Weiler Biansond, bei der Aare (Bruntorf), sieht man am Ufer des Flusses einen Felsen, der seit 2000 Jahren die Grenze zwischen den Sequanern, Römern und Sueven, später zwischen Frankenstädt. des Bistums Bruntorf und der Grafschaft Reichenburg, und in unserer Zeit zwischen den Bistümern Biel, Bern und Lausanne, sowie zwischen dem Kanton Biel und den Kantonen Neuenburg und Bern. Südwestwärts war die Grenze der Genfer See von der Aare bis Biel; noch weiter nach der Bielersee-Sprengel, und von hier jagte die Grenze über die Alpen, Oberthönen bis zur Bielersee und schied das Bistum Lausanne von dem See. Ostsüdliche Grenze war die Linie der Thal bis an den Siggerebenbach bei Zürich; auf dem rechten Aare-Ufer dehnte sich die Bistumsgrenze aus. Das Bistum Lausanne umfasste nicht die Stadt Solothurn und einen kleinen Theil des Bistums Biel und das auf dem linken Ufer liegende Berner Gebiet, Biel, das St. Jakob. Langueville in der Franchevillerie, die Bistumsstädte Neuenburg und Ballenberg, das ganze Bielerland, den Kanton Genf, die Bistums-Grenzen und einen Theil des Berner Kantons. Die gegenwärtige Grenze schließt das Bistum Lausanne die Kantone Biel, Biel und Neuenburg.

Was den Metropolitanverband des Bistums betrifft, so stand, wenn vor dem 3. Jahrhundert ein Bischof in Aventicum war, diese außerordentlich unter dem Metropoliten von Rom.